

Lettre à toutes les personnes de la paroisse de Notre-Dame-du-Haut-Anjou.

Au retour de mes deux jours de visite pastorale de votre paroisse, les 16 et 17 décembre 2023, je vous adresse ces quelques lignes. Tout d'abord, pour vous exprimer ma reconnaissance pour le bel accueil que vous m'avez réservé. Vous avez organisé mon séjour avec soin. Vous m'avez permis de découvrir plusieurs réalités de la vie de votre paroisse. Chacune de mes rencontres avaient été préparées avec attention et délicatesse. Bien évidemment, j'ai bien conscience de ne pas avoir tout vu même si une visite de deux jours est toujours très instructive.

J'ai pu aussi entendre vos questions, vos préoccupations, vos inquiétudes aussi.

Aujourd'hui, mon souhait est de vous encourager à faire ce qui est en votre pouvoir pour faire de votre paroisse une communauté fraternelle et missionnaire. J'ai pu avancer quelques conseils lors des rencontres que j'ai eues avec vous. Je les reprends maintenant en les présentant de façon plus systématisée.

Je m'aide pour cela des **cinq essentiels** que la formation « paroisses vivantes et missionnaires » présente aux paroisses de notre diocèse qui participent à cette formation.

Ces cinq essentiels, nous les trouvons dans l'Eglise des Apôtres, celle dont nous parle le livre des Actes des apôtres au chapitre 2, 41-47. Quand nous lisons ces versets, nous trouvons ces cinq essentiels que nous pouvons mémoriser par les 5 premières lettres de notre alphabet A, B, C, D, E. : Adoration et prière, Bonnes relations et vie fraternelle, Configuration au Christ et formation, Dévouement aux autres et services ; et Evangélisation.

Lorsque nous observons notre façon de faire, nous comprenons que la bonne santé de toute communauté chrétienne dépend de la présence de ces cinq essentiels.

- Je vous propose de vous familiariser avec eux. Comment ? Vous pourriez demander à la personne responsable de la formation des baptisés : madame Claire Yon : formationpermanente@diocese49.org de vous visiter ou d'aller la rencontrer pour qu'elle vous aide à voir comment ces 5 points peuvent éclairer la vie de votre paroisse.

Vous remarquerez que ces cinq essentiels ne sont pas forcément vécus tous ensemble et en même temps, dans la même activité. Pour autant, vous ferez l'expérience suivante : lors d'une activité qui met en œuvre l'un de ces 5 essentiels, très vite les autres dimensions ne sont pas éloignées. Plus même, ils doivent être présents dans votre pensée et dans votre prière. Je donne un exemple : *lors de votre présence à l'hôpital de Pouancé, c'est bien la dimension dévouement aux autres, la lettre D qui est bien mis en valeur. Cependant, il y a aussi la dimension de prière dans la mesure où vous ne faites pas seulement une bonne action mais vous permettez aux personnes visitées de prendre conscience de la dignité des personnes âgées et dépendantes, de leur prix aux yeux de Dieu et aussi de leur rôle dans la vie de votre paroisse.*

- Je vous propose de veiller à une vraie communication au sein de votre paroisse. Cette communication peut se faire de vive voix ou par la feuille de la paroisse ou encore en confiant les intentions de la paroisse aux personnes résidants dans l'EHPAD ou vivant chez elles.

Je reviens à ces 5 essentiels. Vous comprenez aussi ce qu'il conviendrait de faire pour qu'ils animent davantage encore la vie de votre paroisse. Je vous donne un autre exemple : votre EAP et votre CEP ont une mission importante dans l'animation de la paroisse. Or, le point **Bonnes relations et vie fraternelle** doit être déployé par le soutien que peuvent apporter toutes les autres réalités de la paroisse. Ce soutien passe par exprimer des souhaits, apporter des idées, préparer telle ou telle activité, proposer une aide pour mettre en œuvre telle initiative... Bref tout ce qui contribue à la vie fraternelle de tous les chrétiens de la paroisse.

- Je vous propose de mettre en place une rencontre à l'un ou l'autre moment de l'année. Elle aurait pour ambition de donner des informations, de partager des initiatives, de communiquer. Cette rencontre participerait à créer un climat fraternel qui est essentiel pour la vie missionnaire de toute communauté chrétienne.

Je poursuis sur ce fil conducteur que sont les 5 essentiels. Vous constaterez que l'une ou l'autre proposition qui cherche à mettre en valeur ces cinq essentiels ne pourra pas se réaliser si vous restez seul, c'est-à-dire au seul niveau de la paroisse.

- C'est alors qu'il est bon de chercher à mettre en œuvre cette proposition avec une autre paroisse. Cette coopération participe à l'existence concrète des pôles d'animation missionnaire. Ces pôles d'animation missionnaire sont des lieux d'entraide et non des futures très grandes paroisses.

Il m'apparaît plus fécond de multiplier des propositions missionnaires au niveau le plus proche. En effet, votre paroisse est déjà étendue et vous faites l'expérience d'une certaine diversité. Ne cherchez donc pas à tout vivre au niveau de la paroisse. Il est toujours plus simple de faire une proposition quand elle peut se faire en proximité.

- Je vous encourage à susciter des petites cellules ou communautés ecclésiales de base, des CEB. L'intérêt est que chacune de ces cellules locales sont autant de signes d'Eglise. Je vous donne quelques exemples de CEB qui existent chez vous :

- Par exemple, le témoignage que donnent les familles est bien de cet ordre. Une famille est une petite Eglise et des personnes qui vivent à proximité peuvent se tourner vers une famille qui donne un témoignage de vie chrétienne.
 - Je me réjouis aussi de ces initiatives missionnaires variées qui se vivent déjà chez vous en fonction de vos compétences ou de vos charismes. Je pense à tout ce qui est fait pour rénover vos salles paroissiales et ce qui est fait aussi pour mettre en valeur le patrimoine spirituel (croix dans le cimetière de Bel-air-de-Combrée) avec le concours des enfants de l'école.
 - Pour faire naître ces CEB, appuyez-vous sur des réalités que vous vivez déjà simplement, des choses qui vous sont naturelles. Vous pouvez les mettre en œuvre avec 3, 4 personnes avec ce repère que vous faites une petite cellule d'Eglise.
- Il y a des moyens très concrets qui sont accessibles au niveau du diocèse et qui pourront vous être donnés au sein du service de la formation des baptisés. N'hésitez pas à vous mettre en lien avec Madame Claire Yon qui saura vous aider à avancer dans ce sens.

Quelques mots qui ne sont pas une conclusion mais plutôt une conviction que je vous confie. Vous avez conscience de la fragilité de notre Eglise, vous l'expérimentez dans la vie de la paroisse. Mais cette fragilité se vit dans bien d'autres lieux. Cependant, je vous encourage à ne pas hésiter à mettre en œuvre l'un ou l'autre de ces conseils que je vous donne.

C'est très souvent en réalisant telle ou telle initiative que nous faisons l'expérience qu'une part de notre avenir est entre nos mains. Nous contribuons, chacun à la place qui est la nôtre, à préparer demain. Or, il n'y a pas de chemin plus évangélique que de demander au Seigneur la force de souffler sur les braises de son Evangile qu'il est venu nous confier. C'est bien l'Esprit saint qui fortifie notre Eglise.

Je joins à cette lettre toute ma reconnaissance pour le bel accueil que vous m'avez réservé.



+ Mgr Emmanuel Delmas

